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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

5 декабря, в День воинской славы России —  
в День начала контрнаступления советских 

войск против немецко-фашистских войск в бит-
ве под Москвой (1941 год), депутатская фракция 
КПРФ в ГД ФС РФ, Центральный Комитет Комму-
нистической партии РФ, Общероссийский штаб 
протестных действий, МГК и МК КПРФ, ЦК Ле-
нинского комсомола РФ, Союз советских офице-
ров, ДПА, «ВЖС — «Надежда России», «Дети вой-
ны» и другие общественные организации левого 
народно-патриотического движения проводят в 
Москве акцию возложения цветов к мемориаль-
ной могиле Неизвестного солдата в Алексан-
дровском саду и памятнику маршала Жукова. 

 
Сбор участников — в 12.30 на Манежной площади, воз-

ле памятника маршалу Жукову (станции метро «Пло-
щадь Революции», «Театральная», «Охотный ряд»).

А если какой-то олигарх потре-
бует убрать Мавзолей Ленина 
за взнос на ремонт Красной 

площади, мы должны подчиниться? 
О такой гипотетической ситуации за-
ставляют задуматься события в горо-
де Ревде Свердловской области. 

На центральной площади Победы 
там стоял памятник Ленину. В авгу-
сте по решению мэрии памятник де-
монтировали под предлогом рестав-
рации. Было обещано, что после ре-
ставрации он вернётся на место. 

Но потом вдруг появилась новость 
о коммерсантах, которые готовы дать 
130 млн руб. на реконструкцию пло-
щади с установкой фонтана. Вслед за 
этим мэрия запустила электронный 
опрос граждан, в котором предлага-

лось выбрать: реконструкция площа-
ди или сохранение на ней памятника. 
Варианта «реконструировать пло-
щадь, сохранив памятник», предло-
жено не было! 

Лишёнными права голоса оказа-
лись пожилые жители, которые не 
пользуются интернетом. Зато разре-
шили голосовать детям. Есть основа-
ния предполагать: по команде сверху 
прямо в школах учеников заставляли 
голосовать за «антиленинский» вари-
ант. Но даже при всём этом около 
40% опрошенных выразили готов-
ность отказаться от денег спонсоров 
ради сохранения памятника. 

Уже пояснял, почему мы, коммуни-
сты, считаем очень важным противо-
стоять таким вылазкам: именно с борь-
бы со всем советским — с памятника-
ми, названиями улиц, символикой — 
начиналось сползание в ад Украины. К 
фашизму и гражданской войне. 

По инициативе первого секретаря 

Свердловского обкома КПРФ Алек-
сандра Ивачёва был подан судебный 
иск. По решению суда результаты 
опроса были признаны не имеющи-
ми юридической силы.  

Тогда депутаты областного заксо-
брания от КПРФ предложили главе 
Ревды Татьяне Клепиковой встре-
титься, чтобы поискать решение. На 
встрече чиновница попыталась со-
рвать обсуждение вопроса, заявив, 
что времени у неё всего полчаса, но 
при этом сначала она хочет говорить 
не о памятнике, а о других вещах, ко-
торые считает более важными. Депу-
таты во главе с Александром Ивачё-
вым всё-таки убедили её обсуждать 
то, что было намечено. Тогда госпожа 
Клепикова заявила, что не пойдёт на 
компромиссы. Якобы спонсоры по-
ставили жёсткое условие: они не да-
дут деньги на реконструкцию площа-
ди, если на ней останется памятник 
Ленину. Ну или коммунисты… долж-

ны дать 150 млн руб. Вместо коммер-
сантов. И даже на 20 млн больше. 

В связи с этим хочу сказать следую-
щее. 

Конечно, можно и реконструиро-
вать площадь, установив фонтан, и 
сохранить при этом памятник Лени-
ну. Депутаты-коммунисты буквально 
начертили, как это сделать. Тем более 
что по замыслу чиновников на месте 
памятника планируется расположить 
вовсе не фонтан, а всего лишь клумбу. 
Что, никак нельзя жить городу без 
этой клумбы? 

Не знаю, врёт или нет госпожа Кле-
пикова, утверждая, что некие благо-
творители готовы дать денег только в 
том случае, если на площади не будет 
памятника Ленину. Но пока не пред-
ставлено никаких серьёзных доказа-
тельств, ни намерений спонсоров вы-
делить эти деньги, ни того, что они 
ставят городу такой ультиматум по 
поводу памятника. 

130 млн на площади потратить, по 
сути, некуда. Там недавно менялась 
плитка. Фонтан и клумбы не могут 
столько стоить, если не воровать 
деньги по-чёрному. Есть подозрение, 
что рассказ про эти огромные мил-
лионы появился только для того, что-
бы оправдать неистовую борьбу чи-
новников с Лениным. 

Но предположим, что госпожа Кле-
пикова говорит правду и некие ком-
мерсанты действительно готовы 
спонсировать реконструкцию пло-
щади при условии, что на ней не бу-
дет памятника лидеру трудящихся. И 
что? Несколько богатеев имеют пра-
во всё решать вместо жителей 60-ты-
сячного города? 

А если какой-то олигарх скажет: я 
даю миллиард на ремонт брусчатки 
Красной площади, но хочу, чтобы 
Мавзолея Ленина больше не было, а 
на его месте была клумба? Что, и вла-
сти, и граждане должны принять этот 
ультиматум? Это притом, что, как по-
казывают соцопросы, большинство 
жителей России положительно оце-
нивают роль Ленина в истории. Бу-
дем исполнять волю толстосума? Но 
это же бред. Так почему же такой бре-
довый сценарий пытаются пропих-
нуть в Ревде? 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Не бизнесменам решать судьбу 
советских памятниковПервый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ  
Ю.В. Афонин прокомменти-
ровал последние события, 
касающиеся судьбы памят-
ника Ленину в городе Ревде 
Свердловской области.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

3 декабря несколько десятков обману-
тых дольщиков вышли в Ростове-на-До-
ну к приёмной донского правительства с 
просьбой признать их пострадавшими 
от действий недобросовестных застрой-
щиков при попустительстве местных 
чиновников. Участники акции подготови-
ли заявления на имя временно исполняю-
щего обязанности губернатора Ростов-
ской области Юрия Слюсаря и записали 
адресованное ему видеообращение. 

 

Первые обманутые дольщики, став-
шие жертвами жульнических схем, 
появились на Дону в начале 2000-х. 

Строительные аферисты собирали деньги с 
доверчивых ростовчан на возведение жи-
лых домов, вскоре объявляли себя банкро-
тами и оставляли несостоявшихся новосё-
лов без средств и без крыши над головой. 
Уже к 2010 году только в Ростове-на-Дону 
одураченными оказались 3 тысячи человек, 
всего же в Ростовской области обездолен-
ных граждан стало почти 5 тысяч, а с учё-
том членов их семей, цифра приблизилась 
к 15 тысячам человек. 

Регион к 2018 году вышел в лидеры по 
количеству проблемных объектов долевого 
строительства в России. Самыми обездо-
ленными и незащищёнными гражданами, 
попавшими в западню нечестных зодчих, 
оказались жильцы так называемых само-
строев. Вселившись на долгожданные квад-
ратные метры, они приобрели право собст-
венности на землю и долю в строении, доб-
росовестно оплачивали коммунальные 
услуги и налог на имущество. Но прожив 
несколько лет, получили иски о сносе своих 
домов, признанных незаконным строи-
тельством, причём за свой счёт. Почему ре-
гиональные и муниципальные власти пре-
доставляли землю, выдавали разрешение 
на возведение и ввод в эксплуатацию «не-
законных» объектов, закрывали глаза на 
нарушение градостроительных норм и пра-
вил — вопрос открытый. Крайними в этих 
запутанных схемах оказались ни в чём не 
повинные рядовые граждане. 

Так, при попустительстве администра-
ций всех уровней власти с 2008 по 2015 год 
потеряли своё жильё порядка 1700 человек. 
На сегодняшний день пострадавших уже 

свыше двух тысяч человек. Они остались ни 
с чем, не получили в качестве компенсации 
новую жилплощадь, не могут рассчитывать 
на помощь государства, поскольку не по-
пали под действие 214-го федерального за-
кона, регламентирующего защиту участни-
ков долевого строительства, и не были 
включены в реестр обманутых дольщиков. 

По словам депутата ростовской городской 
Думы, секретаря Ростовского горкома КПРФ 
Натальи Оськиной, не первый год помогаю-
щей пострадавшим от махинаций с жильём 
землякам, защищающей их в судах, в каби-
нетах местных чиновников и в столичных 
министерствах, ситуация сложилась тяжё-
лая. Ростовская власть, годы напролёт кор-
мившая обещаниями обманутых граждан, 
«тянула драгоценное время, за которое у 
многих прошли сроки исковой давности». 

— Наши дома не построены или снесены, 
мы лишились денег и квартир, мы являемся 
потерпевшими в уголовных делах, но для 
нас не предусмотрены меры поддержки от 
государства, а бывший губернатор области, 
неоднократно обещавший нам помочь, не 
сдержал слово, — заявили в своём обраще-
нии ростовские дольщики. 

Они надеются, что новая донская власть по-
вернётся к ним лицом и поможет разрубить 
затянувшийся долевой узел. Верят, что до-
бьются, при неизменной поддержке фракции 
КПРФ, внесения соответствующих поправок в 
закон, получения официального статуса и вы-
деления заветных квадратных метров. 

Ростовчане, собравшиеся у приёмной 
донского правительства, пригласили ис-
полняющего обязанности губернатора 
принять участие в выездном «круглом сто-
ле», который состоится в ближайшее время 
по инициативе КПРФ. Хочется надеяться, 
что участие высокопоставленного чинов-
ника поможет ускорить процесс внесения 
пострадавших граждан в реестр обманутых 
дольщиков и разрешить затянувшуюся жи-
лищную проблему. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Плохая им досталась доля 
 
Жертвы строительного обмана на Дону требуют долгожданной справедливости

Протест против 
очередной высотки 

 
— Ни социальных учреждений, ни дорог. Вместо 

этого очередная высотка, — негодуют жители ули-
цы Вилюйской, что в Новосибирске.  

Первого декабря они вы-
шли на пикет, протестуя 
против её строительства. 

Местных жителей беспокоит, 
что в микрорайоне и без того не 
решены проблемы с инфра-
структурой, а многоэтажка мо-
жет только усугубить ситуацию, 
отмечает сетевое издание 
«НГС». 

Горожане требуют построить 
рядом с их домами школу, дет-
ский сад, спорткомплекс или 
досуговый центр, а уж потом 
давать в мэрии строительному 
бизнесу разрешение на строи-
тельство коммерческого жилья. 

Рядом со строящейся много-
этажкой находятся частные до-
ма послевоенной постройки. 

— Половина одного дома пол-
ностью разрушена. Вторую по-
ловину мы укрепили. Живёт 
там дедушка. Если сейчас нач-
нут забивать сваи, то это всё 

просто развалится, а человек 
погибнет, — рассказала житель-
ница одного из домов. 

Люди также обеспокоены 
тем, что из-за стройки во дво-
рах не будет хватать парковоч-
ных мест, а дороги раздавят 
грузовики. 

— Школы переполнены. Ребя-
там приходится до них доби-
раться за многие километры. 
Детские садики в нашем районе 
тоже не строят, — говорит дру-
гая сибирячка. 

— Каждое утро, когда едешь 
на работу, — глухие пробки на 
дороге. Вот что нужно строить 
и расширять, — продолжает 
третья. 

Горожане уже написали за-
явление в прокуратуру, где его 
обещали рассмотреть до конца 
декабря. 

Подготовил 
Иван СМИТОВ.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Сжимается подушка 
безопасности 

 
Почти две трети опрошенных россиян (63,1%) со-

общили, что при текущем уровне трат в случае необхо-
димости их накоплений хватит всего лишь на месяц. Го-
дом ранее такой результат был у 48% респондентов, 
доля граждан со сбережениями за полгода-год снизилась 
вдвое. Очевидно, что на оценки опрошенных повлияло 
ощущение сохраняющейся высокой инфляции. А также 
то, что далеко не во всех сферах занятости зарплаты 
поспевают за галопирующими ценами.

Примечательно, что при 
этом Росстат бодро ра-
портует о росте реаль-

ных доходов россиян. Почему 
же в таком случае у людей так 
мало накоплений на «чёрный 
день»? Как будет меняться си-
туация, если период высокой 
ставки продлится? 

Очевидно, что темпы роста 
цен сохраняются высокими и 
не во всех сферах за ними по-
спевает рост доходов. Инфля-
ция побуждает граждан сни-
жать траты, но заметного на-
полнения «финансовой по-
душки безопасности» при 
этом не происходит. 

«В настоящее время наблю-
дается не только рост доходов 
населения, но и их основных 
расходов. Если анализировать, 
например, расходы на ново-
годние праздники, то видно, 
что значительно снизилось 
число лиц, планирующих от-
дых за рубежом, хотя многие 
из нас помнят доступные «го-
рящие» туры в Египет и Тур-
цию ещё десять лет назад. Мы 
наблюдаем резкий рост ипо-
течных кредитов и цен на 
аренду жилья, которые взаи-
мосвязаны между собой. Уже 
не так легко одновременно 
платить за ипотеку (если не-
движимость ещё не построе-
на) и за съёмную квартиру. 
Интересно, что за десять про-
шедших лет пенсии россиян в 
среднем выросли в два раза, а 
многие продовольственные 
товары — в три (пример — ку-
рица, сливочное масло)», — 
сказала «Правде» Елена Смир-
нова, доцент кафедры налогов 
и налогового администриро-
вания факультета налогов, 
аудита и бизнес-анализа Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ. 

«Резкое сокращение «фи-
нансовой подушки безопасно-

сти» у большинства россиян — 
тревожный симптом не только 
экономических, но и психоло-
гических проблем нашего об-
щества. Безусловно, рост 
ключевой ставки ЦБ призван 
охладить перегретый спрос и 
укрепить рубль. Но одних мо-
нетарных мер недостаточно. 
Необходим рост доходов рос-
сиян, причём не только в от-
дельно взятых секторах эко-
номики, а более системно, с 
максимальным охватом раз-
личных групп населения. 
Только так мы сможем зало-
жить прочный фундамент фи-
нансовой стабильности — как 
личной, так и общенациональ-
ной», — поделился своим мне-
нием с «Правдой» экономист 
Роман Синицын. 

Ключевой проблемой с точ-
ки зрения обеспечения финан-
совой стабильности и роста 
благополучия россиян сейчас 
является высокая инфляция. 

«Складывается парадок-
сальная ситуация: ЦБ ещё не 
считает текущий уровень де-
нежно-кредитных условий до-
статочно жёстким, чтобы до-
биться желаемого снижения 
инфляции. Но экономика, по 
крайней мере её часть, уже 
ощущает проблемы от суще-
ствующего уровня жёсткости 
денежно-кредитной полити-
ки. Нельзя исключить и сцена-
рии рецессии (спад экономи-
ки) или стагфляции (стагна-
ция или сокращение экономи-
ческой активности при сохра-
нении повышенной инфля-
ции). Что, разумеется, не будет 
способствовать увеличению 
благосостояния россиян», — 
сообщила «Правде» Ольга Бе-
ленькая, руководитель отдела 
макроэкономического анали-
за ФГ «Финам». 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  

Во всех почтовых отделениях России принимается подписка 
на газету «Правда» на первое полугодие 2025 года.  

 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, 
приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта 
России», который находится в открытом доступе на любой почте.  
Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на сай-
тах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или на-
правив письмо в произвольной форме по электронному адресу:  
public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-
Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 

Крупнейшее профобъ-
единение Южной Кореи 

— Национальная конфеде-
рация демократических 
профсоюзов — объявило 
бессрочную забастовку, ко-
торая будет продолжаться 
до тех пор, пока президент 
страны Юн Сок Ёль не по-
даст в отставку. С 5 декабря 
к стачке присоединятся со-
трудники южнокорейской 
железнодорожной корпора-
ции KORAIL. Одновременно 
члены Сеульского столич-
ного профсоюза начали ак-
ции протеста на площади 
Кванхвамун. 

Поводом для негодования 
профсоюзов, как, впрочем, 
и подавляющего большин-
ства 51-миллионого населе-
ния республики, послужили 
действия главы государства, 
объявившего 3 декабря ре-
жим военного положения 
(ВП), мотивировав это не-
обходимостью защитить 
«конституционный порядок 
и искоренить просевероко-
рейские силы» внутри стра-
ны. По словам Юн Сок Ёля, 
попытки проведения про-
тив него процедуры импич-
мента угрожают параличом 
власти. К зданию парламен-
та в Сеуле с приказом бло-
кировать проход в него де-
путатов были направлены 
армейские подразделения. 
Однако депутаты Народного 
собрания (190 из 300) всё же 
сумели пробраться в зал за-
седаний и единогласно 
утвердить отмену ВП. 

Неожиданное провозгла-
шение ВП, влекущее за со-
бой запрет на деятельность 

законодательного органа, 
партий и независимых 
СМИ, а также организацию 
митингов, временно отбро-
сило страну в эпоху воен-
ных диктатур XX века. Ис-
пользуя опыт генералов, 
приходивших к власти в ре-
зультате переворотов, опи-
рающийся на поддержку ар-
мии Юн Сок Ёль во избежа-
ние импичмента вознаме-
рился свернуть гражданские 
свободы, прикрывшись ло-
зунгом «Отечество в опасно-
сти!». Вот только его шаги 
не одобрили ни оппозиция, 

ни партия власти, проголо-
совавшие в парламенте про-
тив установления режима 
ВП. Таким образом, в рес-
публике фактически созда-
лось двоевластие.  

Как следовало из заявле-
ния Сок Ёля, угрозой либе-
ральному конституционно-
му строю он счёл политику 
оппозиционной Демократи-
ческой партии «Тобуро», 
стремившейся сместить не-
скольких прокуроров и от-
казавшейся утвердить пред-
ложенный правительством 
бюджет. Действия оппози-

ции лидер страны расценил 
как проявление антигосу-
дарственной деятельности, 
якобы играющей на руку 
властям КНДР. 

Никаких доказательств 
связей своих оппонентов с 
Пхеньяном глава государст-
ва, естественно, не предста-
вил. Вряд ли то, что «Тобуро» 
занимает не столь жёсткую 
позицию по отношению к 
Северу и не поддерживает 
силовое давление на сосед-
нюю страну, исключающую 
возможность диалога, яв-
ляется подтверждением 

«любви» оппозиции к пра-
вительству Ким Чен Ына . 

Кстати, несмотря на за-
явление о введении жёсткой 
цензуры как составной ча-
сти ВП, южнокорейские 
СМИ со ссылкой на агент-
ство «Рёнхап» все же успели 
сообщить: объявить ВП гла-
ве государства посоветовал 
министр обороны Ким Ён 
Хён. Предложение главы во-
енного ведомства обсужда-
лось на состоявшемся в ночь 
на 3 декабря экстренном со-
вещании высшего полити-
ческого и военного руковод-
ства в президентском Голу-
бом дворце. Тогда, судя по 
всему, на свет и появился 
план «мягкого переворота». 

Вскоре после объявления 
ВП военные заблокировали 
входы в здание Нацсобра-
ния и заняли территорию 
возле парламентского ком-
плекса, где начали спешно 
устанавливать загражде-
ния и вступили в столкно-
вение с большой группой 
гражданских активистов, 
пытавшихся им помешать. 
Затем на столичных улицах 
появилась армейская тех-
ника, несколько колонн на-
правились в сторону зда-
ния Национальной ассамб-
леи, к которому пыталась 
прорваться толпа протесто-
вавших. 

Ситуация в Сеуле меня-
лась с калейдоскопической 
скоростью, однако к утру  
4 декабря стало ясно: по-
пытка классического южно-
корейского переворота про-
валилась.  Введение ВП не 
поддержала не только оппо-

зиция, но и имеющая боль-
шинство в парламенте пра-
вящая партия «Гражданская 
сила», лидер которой Хан 
Дон Хук назвал объявление 
ВП ошибкой. В свою оче-
редь, оппоненты обвинили 
президента в нарушении 
Конституции.  

Согласно Основному Зако-
ну, глава государства обязан 
срочно отменить ВП после 
его неодобрения парламен-
том. Однако лидер респуб-
лики выступил с соответ-
ствующим обращением 
лишь спустя несколько ча-
сов. Как рассказал Юн Сок 
Ёль, после решения законо-
дательного органа он не-
медленно распорядился о 
созыве заседания прави-
тельства, однако из-за от-

сутствия кворума офици-
ально утвердить отмену ВП 
удалось только спустя не-
сколько часов.  

Тем временем противни-
ки Сок Ёля приступили к 
процедуре его отстранения 
от власти. Проект импич-
мента подали в парламент 
шесть партий: «Тобуро», 
Партия отечественных ин-
новаций, Партия новых ре-
форм, Прогрессивная пар-
тия, Партия базового дохо-
да и Социал-демократиче-
ская партия. В общей слож-
ности в действе участвовал 
191 депутат. 

В условиях конфликта 
между двумя ветвями вла-
сти Южную Корею наверня-
ка ждут новые потрясения. 
Ведь в стране, где многие 

национальные лидеры ока-
зывались на скамье подсу-
димых, нынешний кризис 
может означать не только 
отставку пока ещё дей-
ствующего главы государст-
ва, но и его уголовное пре-
следование. 

Фото Рейтер.

9 770233 427776 43142q Толпа протестующих у здания парламента в Сеуле.

q Бастуют представители Национальной конфедерации демократических профсоюзов.



2 5 декабря 2024 года    l    №134 (31627)

ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ?

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Урок мужества

Статистика по наполняе-
мости больниц кадрами 
отражает реальность. Ко-

личество врачей за один и тот 
же год разнится в разных ис-
точниках на десятки человек. 
Но одно отвечает сегодняшне-
му состоянию: медицинские 
кадры в псковском регионе 
тают с необычайной скоростью. 
С 2000 года по сегодняшний 
день врачей стало меньше на 
996 человек (36,6%) и медицин-
ских сестёр на 2480 (29,4%). 
Стоит напомнить, что и в нача-
ле 2000-х остро стоял вопрос с 
кадрами. Кстати, дефицит мед-
сестёр отразило скоростное за-
крытие Невельского медицин-
ского училища в августе 2005 
года в разгар «оптимизации» 
по настоянию тогдашнего гу-
бернатора Михаила Кузнецова. 
Фракция партии «Единая Рос-
сия» в Псковском областном со-
брании депутатов, имея подав-
ляющее большинство, проголо-
совала за закрытие учреждения.  

Через неделю после посеще-
ния стройплощадки здания но-
вой больницы в городе Пыта-
лове губернатором Псковской 
области Михаилом Ведернико-
вым в середине ноября побы-
вал там и автор. Взору пред-
ставилась неприглядная кар-
тина. Вокруг грязь, крыша не 
закрыта, хотя чиновники заве-
ряли первое лицо региона, что 
всё будет отлажено. На IV Меж-
дународном медиафоруме в 
октябре 2023 года, отвечая на 
вопрос о строительстве здания 
Пыталовской больницы — фи-
лиала Островской межрайон-
ной, — губернатор заверял, что 
срок окончания работ — конец 
2024 года. 

Прошёл год, и он в телеграм-
канале вновь подчеркнул важ-
ность строительства: «Поручил 
составить график увеличения 
количества работников и на-
ращивания темпа работ. Со-
вершенно безответственное 
отношение, учитывая, что 
спрашивать за невыполнение 
поручения президента со всех 
будут по всей строгости. Под-
рядчика предупредил. Я хочу 
увидеть увеличение количе-
ства людей, я хочу увидеть уве-
личение темпов работ сейчас 
уже, а не после экспертизы». И 
сразу получил комментарии 
жителей: «Олег Зотов: А зачем 
надо было строить? Там же 
есть, было хорошее здание 
районной больницы с кабине-
тами всех категорий врачей. 
Оно куда делось?» 

«Игорь Емельянов: Как же 
пафосно, ай-ай-ай нагоняй, 
так там и испугались. Имита-
ция бурной деятельности, 
впрочем ничего необычного». 

Возведение объекта ведёт 
ООО «СЭМ». Срок окончания 
сдвинули на конец 2025 года. А 
народ видит, как идёт строи-
тельство, и оценивает его сам. 
Действительно, здание больни-
цы в Пыталове есть и ему не-
многим более 40 лет. Возможно, 
надо бы просто провести капи-
тальный ремонт, но раз решили 
сделать новое, то нужно и силы 

распределить так, чтобы не ухо-
дить в очередную зиму с объ-
ектом, открытым всем дождям 
и ветрам. Строители знают, что 
это чревато лопаньем полов и 
стен от замёрзшей воды. 

 

Н овые здания больниц и 
поликлиник, новое 
оборудование — это 

развитие здравоохранения. И 
тут же возникает вопрос: «Кто 
будет там работать?» Во всех 
поликлиниках Пскова огром-
ные очереди из-за нехватки 
врачей. Такое же положение в 
поликлиниках города Великие 
Луки. В области бывали слу-
чаи, когда автомашины «ско-
рой помощи» не доезжали до 
пациента из-за скверного со-
стояния автодорог и больных 
доставляли на лошадях. 

Различные меры для сохра-
нения поликлиник и больниц 
принимает комитет здраво-
охранения правительства 
Псковской области, возглав-
ляемый Мариной Гаращенко. 
Созданная сеть из шести меж-
районных больниц не решила 
поставленных задач, так как 
головные учреждения очень 
быстро остались сами без ме-
дицинского персонала.  

«Здравоохранение Псковско-
го района испытывает острую 
потребность в педиатрах, пси-
хиатрах, ортопедах, кардиоло-
гах, эндокринологах, терапев-
тах, ревматологах, массажистах. 
Зачастую терапевтические про-
цедуры выполняют фельдше-
ры. Главные причины — высо-
кая почасовая нагрузка, низкая 
заработная плата. За рабочую 
смену нужно принять не менее 
70 пациентов, то есть по 6—7 
минут на больного. Многие вра-
чи увольняются, уходят в част-
ные клиники, — рассказывал 
член Псковского обкома КПРФ 
Владимир Бондарев. — За 30 с 
лишним лет капитализма резко 
упала ответственность отдель-
ных медицинских работников, 
которые нарушают правила 
приёма и обслуживания паци-
ентов. Иногда это приводит к 
летальным исходам». 

Очень злободневна пробле-
ма заработных плат медицин-
ского персонала, которая в 
Псковской области исчисляется 
исходя из имеющихся средств 
и стремлением установить вы-
платы поменьше. Это крайне 
возмущает врачей и средний 
медицинский персонал. 

«По заработным платам ре-
шал вопрос майский указ пре-
зидента России 2012 года 
№597 «О мероприятиях по 
реализации государственной 
социальной политики». В нём 
в одном из пунктов чётко го-
ворится: «…Повышение к 2018 
году средней заработной пла-
ты врачей, преподавателей об-
разовательных учреждений 
высшего профессионального об-
разования и научных сотруд-
ников до 200 процентов от 
средней заработной платы в 
соответствующем регионе». 

«Если бы этот пункт указа 
был выполнен, думаю, не так 

бы остро стоял вопрос по пол-
ной реализации системы опла-
ты труда в здравоохранении, – 
говорил врач-психиатр Олег 
Корзун, член КПРФ. — Заработ-
ной платой в системе здраво-
охранения занимаюсь очень 
давно и вижу, как и многие вра-
чи, что нормализация заработ-
ных плат приходит в упадок 
благодаря местным властям. 

Последнее моё обращение 
в прокуратуру Псковской 
области было в 2022 году. То-
гда работал врачом-психиат-
ром в Псковском госпитале 
ветеранов войн. Моя заработ-
ная плата состояла из оклада, 
надбавки за стаж и психиат-
рической вредности, что в со-
вокупности составляло поряд-
ка 21 тысячи рублей. Вроде 
нет претензий к руководству 
госпиталя, которое работает 
на основании документов, по-
ступающих свыше. На тот мо-
мент средняя зарплата по ре-
гиону была 32 тысячи рублей. 
И если привести в соответ-
ствие с указом президента РФ, 
то зарплата врача должна бы-
ла быть 74 тысячи рублей. 

Мне пришёл ответ из про-
куратуры, основанный на от-
вете из комитета по здраво-
охранению Псковской области 
и Государственной инспекции 
по труду, которые опирались 
на документы области от раз-
ных годов, где приводят в ка-
честве доказательства среднюю 
зарплату врачей по региону. 
Но речь идёт о конкретных 
врачах, и тут данная «средняя 
по больнице» неприемлема. 

Я не согласился и написал 
новую жалобу в прокуратуру. 
И оттуда пришло определение 
со ссылкой на документы пра-
вительства Псковской области, 

где говорится, что для кон-
кретного врача или лечебного 
учреждения расчёт заработной 
платы может быть как выше, 
так и ниже установленного 
указом президента России. Это 
ответ прокуратуры, для кото-
рой документы высшего чи-
новника в стране не являются 
каким-то указующим доку-
ментом. Все они ссылаются на 
среднюю зарплату медработ-

ников по региону, не вдаваясь 
в конкретику каждого челове-
ка. Прячутся все за эти «сред-
ние» цифры, вместо того что-
бы конкретно заявить: средняя 
зарплата такая-то (не ниже 74 
тысяч рублей у конкретного 
доктора), что и требует указ 
президента РФ. 

Конечно, у отдельных вра-
чей узких специальностей за-
работная плата значительно 
выше. И это вполне оправды-
вает их вклад. В Псковской 
областной больнице велико-
лепно проводят операции по 
замене тазобедренных суста-
вов, замене коленного сустава, 
сосудистой хирургии. И полу-
чать высокую зарплату — это 
законное право специалистов 
высшей категории. А массам 
врачей, чтобы получить те же 
74 тысячи, нужно работать по 
12—14 часов в сутки». 

 

О тчёт Национального 
медицинского исследо-
вательского центра 

психиатрии и неврологии им. 
В.М. Бехтерева из Санкт-Пе-
тербурга публикуется ежегод-
но на сайте комитета по здра-
воохранению Псковской обла-
сти только под давлением 
Олега Корзуна. Когда первый 
раз это происходило, то со-
противление было отча-
янным. Ему пришлось обра-
щаться в прокуратуру, и толь-
ко после этого публикация со-
стоялась. В нём, в частности, 
отмечено, что коэффициент 
совместительства у врачей- 
психиатров в нашем регионе 
составлял 2,33, то есть человек 
работает почти на две с поло-
виной ставки. Обеспечен-
ность психиатрами состав-
ляет всего 35%. 

И даже при такой загру-
женности психоневрологи 
выполняют план на 100%. 
Молодые врачи, когда при-
ходят работать, видят разни-
цу между нагрузкой, уровнем 
зарплаты и отношением ру-
ководителя учреждения. И 
знают, что из себя представ-
ляют такие же критерии в 
Москве, Санкт-Петербурге, 
Ленинградской области, где 

зарплата, к примеру, вдвое 
выше. 

«Медицинский факультет в 
ПсковГУ, который не единож-
ды приводил в пример псков-
ский губернатор, не отвечает 
своим заявленным парамет-
рам, — продолжил Олег Кор-
зун. — Ссылаются на меди-
цинский институт в Великом 
Новгороде, но никто не 
вспомнил, что этот институт 
полностью, с профессурой, 
преподавателями и оборудо-
ванием, прибыл из города 
Грозного во время развязав-
шейся Чеченской войны. Сло-
жившийся преподаватель-
ский коллектив многого 
стоит. А отличные врачи из 
псковских больниц не всегда 
могут стать великолепными 
преподавателями. И сейчас 
этот факультет находится в 
зачаточном состоянии». 

Всё население региона 
ждёт положительной отдачи 
от совмещения Псковской 
областной, Псковской город-
ской и Великолукской меж-
районной больниц. Будет ли 
оно плодотворным? Когда 
этот процесс только начинал-
ся, автор связался с главным 
врачом Псковской областной 
больницы Евгением Панфё-
ровым, направил ему не-
сколько вопросов. Он готов 
был встретиться, но… встал 
на пути комитет здравоохра-
нения Псковской области во 
главе с его председателем 
Мариной Гаращенко, запре-
тивший встречу. Так «ре-
шают» проблемы здоровья в 
псковском регионе. 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корр. «Правды». 
Псковская область. 

Среди многих проблем в Псковской области одной из самых важных является 
здравоохранение. Огромный дефицит врачей — 47%, среднего медицинского персо-
нала — 50% негативно отражается на деятельности Псковской областной, город-
ских и шести межрайонных больниц, которые остались на всей территории. Лик-
видация сельских больниц, фельдшерско-акушерских пунктов, закрытие или резкое 
сокращение функций в центральных районных больницах способствовали быстрому 
сокращению населения. Псковская область  является второй в России по числу 
сельских населённых пунктов — 8355 в 2021 году, из которых полностью 
опустели 2771 (33%), в 2629 живут всего по 1—5 человек (31%). Она занимает 
последнее место в России по средней людности сельских населённых пунктов.

Здоровье — 
в оптимизацию

Поплыли 
 В Твери жители 

частного сектора стра-
дают от затопления и 
плохих дорог. 

Затопленные канавы, вода 
в подвалах и разбитые 

дороги — с такими трудно-
стями столкнулись жители 
Затверечья. Местные жители 
пытаются самостоятельно из 
года в год решать свои про-
блемы, но их старания успе-
хом не увенчались. 

Александр Иванович жи-
вёт в Затверечье на улице 
Ломоносова около 40 лет. 
Мужчина сам регулярно чи-
стит канаву, находящуюся 
перед его домом, но соседи 
чистить не готовы. И явно 
это делать не должны. Но 
даже регулярная прочистка 
канавы в этом году мужчине 
не помогла. Он уверен, что 
это предвестник беды, с ко-
торой он уже столкнулся. 

«Сейчас этот симптом 
очень опасный. Канава пере-
полнена до краёв, и в подва-
лах вода. Такая ситуация была 
15 лет назад. Когда канавы 
были переполнены, пришли 
морозы, а осенью всё растаяло 
и из дома мы выплывали на 
лодке», — говорит мужчина. 

Впрочем, не так давно 
привели в порядок Треть-
яковский переулок. Дорога 
теперь новая, но при съезде 
с неё, попав на улицу Доб-
ролюбова, буквально сразу 
хочется надеть резиновые 
сапоги. Машинам тоже здесь 
непросто проезжать:  сплош-
ные ямы и выбоины. 

Вера Павловна живёт на 
улице Добролюбова уже не-
сколько десятилетий. Она 
вспоминает, что улицу Добро-
любова около 30 лет назад 
первой в Затверечье заасфаль-
тировали. Но с тех пор, как го-
ворится, много воды утекло. 
Сейчас улица в катастрофиче-

ском состоянии: выглядит она 
будто после бомбёжек. 

 
panoramapro.ru 

«Не нравятся 
дороги —  

купите 
вертолёт» 
 
Глава администрации 

сельского поселения в Се-
милукском районе Воро-
нежской области пред-
ложил многодетной се-
мье купить вертолёт. 
Необычным и довольно 
кощунственным сове-
том мужчина поделился 
в ответ на просьбы сде-
лать дорогу. 

Семья Зубковых купила 
дом на улице Роднико-

вой в Студёновке в 2019 го-

ду. Тогда им обещали, что 
дорогу сделают. 

Прежняя глава сельской 
администрации отсыпала 
половину грунтовки строи-
тельным боем. Нынешний 
глава поселения не спешит 
решать проблемы, несмотря 
на то, что местные жители 
(Зубковы и около 20 их со-
седей) даже не требуют ас-
фальтового покрытия, а 
просят сделать такую доро-
гу, по которой хотя бы мож-
но проехать. 

В непогоду семья, в кото-
рой трое детей, не может по-
пасть домой. Грунтовая до-
рога длиной около 500 мет-
ров ведёт через овраг, про-
ехать который можно только 
на полном приводе. Через 
поля в непогоду также не-
возможно проехать. 

 
moe-online.ru 

 
Подготовил 

Владислав ГОНЧАРОВ.

«ВТОРАЯ БЕДА» РОССИИ

П роведённый урок был призван поспо-
собствовать утверждению в сознании 
солдат чувства долга, чести, любви к 

Родине. В ходе урока было рассказано не толь-
ко о героях Великой Отечественной войны, но 
и о героях нашего времени: Александре Чере-
менове — комсомольце, погибшем на фронте 
в борьбе с неонацистами. 

«Особое внимание мы уделяем героям, 
павшим в годы Великой Отечественной вой-

ны, так как их подвиги в разной степени 
сейчас принято мифологизировать для нужд 
того или иного политического контекста. 
Комсомол надёжно отстаивает каждую по-
страдавшую от этого личность и готов на 
любой площадке рассказать и показать под-
линную историю», — отметил член Самар-
ского горкома ЛКСМ РФ Кирилл Коновалов. 

 
Пресс-служба Самарского обкома КПРФ.

Самарские комсомольцы посетили детскую библиотеку №10, в ко-
торой провели урок мужества для военнослужащих ВС РФ. Ключевой 
темой занятия стали бессмертные подвиги героев нашей страны.

Количество офлайн-школ, 
онлайн-платформ, IT-курсов, 
обучающих и переобучающих 
на системного администрато-
ра, Data-аналитика, тестиров-
щика, Python-разработчика, ди-
зайнера интерфейсов и других 
IT-специалистов месяц от ме-
сяца растёт в геометрической 
прогрессии. 

 

Д ля начала магические фразы, 
которые манят и пьянят совре-
менных «искателей себя»: «Вой-

ти в IT без образования», «За три ме-
сяца стать программистом и получать 
зарплату 300 тысяч на руки», «Стать за 
год прокачанным Frontend-разработ-
чиком и получить гарантированную 
работу в крупной компании», «Освой-
те одну из самых высокооплачивае-
мых профессий в IT всего за полгода», 
«Получить с нуля остро востребован-
ную профессию специалиста по ин-
формационной безопасности за 12 ме-
сяцев» и т.д. И конечно, цифры зар-
плат, от которых может закружиться 
даже самая холодная голова.  

Сильно подогревают ажиотаж и за-
явления чиновников. Так, по данным 
минцифры, в стране не хватает по-
рядка 740 тыс. IT-специалистов. На 
этом фоне интернет завален роликами 
и блогами людей, которые рассказы-
вают о своём волшебном превраще-
нии буквально за несколько месяцев 
из провинциального инженера (учи-
теля, врача, тракториста и т.п.), едва 
сводившего концы с концами, в высо-
кооплачиваемого столичного «айтиш-
ника». Как тут не поддаться всеобщей 
эйфории? Ведь как соблазнительно: 
потратив минимум усилий и времени, 
получить максимум денег и возмож-
ностей. И мечтатели влезают в долги, 
продают машины и квартиры, садятся 
на шею своих родных, чтобы, как они 
думают, держать в руках «птицу 
счастья завтрашнего дня». 

Неудивительно, что на этой пита-
тельной почве как грибы после дождя 

возникают буквально тысячи школ, 
онлайн-платформ, IT-курсов, обучаю-
щих новым профессиям, названия ко-
торых будущий обучаемый, может 
быть, раньше никогда и не слышал, но 
таких сказочно привлекательных на 
слух: программированию, разработке 
мобильных приложений, системному 
администрированию, сетевому инжи-
нирингу и т.д. И мало того что освое-
ние нового обещается всем, но ещё и 
гарантируется трудоустройство! И 
всего-то требуется от желающего — 
заплатить денежку. Стоимость начи-
нается от нескольких десятков тысяч 
и до порядка миллиона рублей.  

Казалось бы, взрослые люди, а верят 
в чудо. Увы, чудес не бывает, в край-
нем случае в виде исключения или на 
краткий миг. Проблема в том, что ко-
гда недовольный своим положением 
человек видит новость о том, что в 
России не хватает миллиона айтиш-
ников, он почему-то думает, что не 
хватает именно его. А не хватает на 
самом деле спеца с многолетним опы-
том и неплохо бы с фундаментальным 
профильным образованием. Вот толь-
ко в рекламе курсов об этом ни слова. 

Здесь самое время пояснить, что не 
все «айтишники» одинаково ценятся 
на рынке труда. IT-разработчики де-
лятся в зависимости от опыта и уровня 
знаний на три основных уровня: джу-
ниоры, или джуны (Junior — начинаю-
щие), мидлы (Middle — специалисты 
среднего уровня) и сеньоры (Senior — 
опытные, обладающие глубокими зна-
ниями программисты). Именно этой 
градацией и пользуются работодате-
ли, определяя стоимость нанимаемого 
специалиста.  

Но что важно понимать и чего не 
указывается ни в одной рекламе ни 
одних курсов и школ: различаются 
они не только зарплатой, но и востре-
бованностью. И если за «сеньорами» 
идёт настоящая охота и фирмы и ком-
пании занимаются бесконечным пе-
реманиванием их к себе повышением 
зарплат и всякими «плюшками», та-
кими как работа на дому, то «джуны», 

тысячами ежемесячно выпускаемые 
«на гора» заваливают отделы кадров 
своими резюме в количествах, кото-
рые просто не способны прочесть спе-
циалисты-кадровики. Неудивительно, 
что и зарплата на эти позиции далека 
от той, которой соблазнялись будущие 
«айтишники». Так, один из подобных 
бедолаг делится в своём блоге опытом 
в поисках работы: «Откликнулся на 
вакансию джуниора-аналитика, по-
смотрел их тестовое задание, оно на 
уровень уверенного мидла. Зарплата 
предлагается от 25000 руб. На мой не-
доумённый вопрос ответили: а что ты 
хотел, у нас 700 откликов на эту ва-
кансию». Вот тебе, бабушка, и обе-
щанное небо в алмазах… 

 

Т ак что проблема на рынке труда 
в IT-сфере, конечно, существует. 
Но она не столько в дефиците 

кадров, которого можно избежать при 
правильно работающей системе госу-
дарственного образования, сколько в 
человеческом измерении: неумно вы-
строенная информационная политика 
профессиональной ориентации, рас-
цвет полумошеннических образова-
тельных учреждений привели к по-
явлению многочисленных жертв, по-
веривших в то, что без особого труда 
можно выловить золотую рыбку из 
пруда, но в итоге оставшихся без ра-
боты, без денег и по уши в долгах. По 
мнению экспертов рынка труда, таких 
неудавшихся «айтишников», прошед-
ших какие-то курсы и какое-то обуче-
ние, но которые не смогли найти ра-
боту, сегодня может насчитываться до 
половины миллиона человек! 

Наверное, ничего плохого для лич-
ностного развития человека нет в том, 
что он обучился началам каких-то со-
временных знаний. Но люди-то рас-
считывали совсем не на это. Многие 
оказываются в безвыходной нищете 
вместо положения «жизнь удалась». 
Многие просто вычёркивают выкину-
тое время, выплачивают долги и воз-
вращаются к своим прежним профес-
сиям. Кто-то уходит, например, в так-

систы. Но у многих наступает разоча-
рование и депрессия. Усугубляется это 
ухудшением отношений в семье, ко-
торая тоже всё это время затягивала 
пояса, терпела и ждала того светлого 
момента, когда глава семьи начнёт 
зарабатывать, как было обещано рек-
ламой, сотни тысяч. Когда же оказы-
вается, что всё было впустую и, мало 
того, материальное положение стало 
хуже, чем было, нередки случаи, когда 
дело кончается даже разводом.  

Неудивительно, что на человеческое 
несчастье, как мухи на падаль, слета-
ется всевозможная нечисть, которая 
пытается оторвать свой жирный кусок. 
Вокруг IT-отрасли надуваются целые 
пузыри всякой, как сейчас говорят, 
«инфоцыганщины»: продажа инфор-
мации, не имеющей никакой ценно-
сти, или предложение некачественно-
го, но разрекламированного обучения, 
«коучинга», помощь в «раскрытии лич-
ностного потенциала» для достижения 
жизненной или профессиональной це-
ли, «раскрутки личного бренда» и т.д. 
Возникают многочисленные агентства 
по трудоустройству, предлагающие не-
удачникам помощь в поиске работы в 
России и за её пределами, конечно, не 
за бесплатно: например, придётся в 
течение девяти месяцев отдавать от 
100 до 50 процентов своей зарплаты, 
без гарантии, что после этого срока 
человек не будет уволен, а на его место 
не устроят на тех же условиях следую-
щего бедолагу. А для впавших в панику 
и депрессию есть армия психологов, 
которые так именно себя и позицио-
нируют как «психологи для IT». 

А ведь все эти люди могли бы быть 
активными участниками рынка труда, 
который сегодня страдает из-за не-
хватки работников во всех сферах. Это 
проблема, как видим, не только лич-
ная, но и государственная. Пришло 
время упорядочить рынок труда, тем 
более в такой необходимейшей для 
существования современного обще-
ства и экономики сфере, как IT. 

 
Мария ПАНОВА.

Мама, я в айтишники пойду

q Стройка Пыталовской больницы — филиала Островской межрайонной.
ШТАБ ПРОТЕСТА

За мир, за Родину! 
Очередное заседание Общерос-

сийского штаба протестных дей-
ствий состоялось 3 декабря под 
руководством заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ Владимира Ка-
шина. Собравшиеся обсудили план 
предстоящих в ближайшие дни 
мероприятий. 

 

Пятого декабря 1941 года началось 
контрнаступление советских войск 

под Москвой. В ряде городов Подмосковья 
коммунисты проведут акции, напомнив 
о том, что именно в те декабрьские суро-
вые дни закладывалась основа будущей 
Победы над фашизмом, именно тогда 
Красная Армия начала свою победную 
поступь. Большая программа намечена, в 
частности, в Волоколамске и Подольске. 

5 декабря коммунисты, комсомольцы, 
представители левых организаций и дви-
жений возложат венки и цветы к могиле 
Неизвестного солдата, почтив память 
миллионов советских граждан, отдавших 
свои жизни за мир, за Родину. Кроме то-
го, в этот же день пройдёт научно-прак-
тическая конференция на тему «Разгром 
гитлеровцев под Москвой — фундамент 
Великой Победы». 

Далее участники заседания перешли к 
обсуждению других вопросов. В пред-
дверии новогодних праздников, 23 де-
кабря, в Донбасс отправится очередной 
гуманитарный конвой. Большую часть 
груза составят сладкие подарки для де-
тей. Будет организован сбор подарков и 
для воспитанников детдомов, и для ре-
бятишек из семей участников СВО. 

Кроме того, в декабре запланирован ещё 
ряд мероприятий, в том числе пресс-кон-
ференция, возложение венков и цветов к 
могиле Сталина в очередную годовщину 
со дня его рождения, а также Всероссийское 
партийное собрание. 

Алёна ЕРКИНА. 

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

«Скорая» 
без выходных 

 
Коллектив отделения скорой помощи 

больницы Коми-Пермяцкого округа, распо-
ложенной в Кудымкаре, записал видеообра-
щение к губернатору Пермского края, за-
явив, что ситуация с их зарплатами стала 
критической. 

П осле повышения с 1 октября окладов и одно-
временной отмены стопроцентных надбавок 
за стаж зарплата на ставку у фельдшера стала 

составлять всего 25 тысяч рублей в месяц. У водите-
лей машин «скорой» дела обстоят ещё хуже — 21 
тысяча рублей. 

— Все сотрудники вынуждены работать на пол-
торы-две ставки, чтобы получать хоть какие-то 
деньги, на которые можно прожить. И трудиться 
приходится практически без выходных, — расска-
зали фельдшеры. 

Как сообщили в профсоюзе медработников «Дей-
ствие», коллектив больницы просит губернатора 
установить в крае собственную региональную над-
бавку, чтобы довести социальные выплаты работ-
никам «скорой» до приемлемого уровня.  

 
Подготовил А. САРАНЦЕВ.
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СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

«Мы заслуживаем 
достойного обращения» 

2 декабря Нигерию охватила семидневная предупредительная забастовка, 
объявленная крупнейшими профсоюзными организациями страны, Нигерийским 
конгрессом труда (NLC) и Конгрессом профсоюзов (TUC). Рабочие недовольны вы-
сокой стоимостью жизни и тем, что правительство затягивает повышение ми-
нимальной заработной платы. Протесты проходят в столице страны Абудже и 
штатах Кадуна, Эбони и Насарава. Существует вероятность, что стачка в 
любой момент может распространиться и на другие области Нигерии. 

О сновная часть бастующих — госслужащие. 
Сотрудники администрации в секрета-
риатах, министерствах, департаментах и 

судах прекратили работу. «Мы не рабы. Мы за-
служиваем достойного обращения и денежных 
выплат. Наши требования должны быть удовле-
творены, прежде чем мы вернёмся к работе», — 
пожаловался один из руководителей Нигерий-
ского профсоюза служащих местных органов 
власти (NULGE) Абдуллахи Кабби. Также, по его 
мнению, ещё одним спусковым крючком для за-
бастовки стала невыплата шестимесячной зара-
ботной платы в федеральном столичном округе. 

Отметим, что нынешняя стачка является про-

должением протестов, которые прошли летом 
2024 года. Тогда протестовавшие выступили под 
лозунгом «Покончим с плохим правительством в 
Нигерии!» против роста безработицы, инфляции 
и коррупции. Из-за введённых реформ жёсткой 
экономии рабочим не хватало средств даже на 
еду и оплату электроэнергии. Причём изначально 
профсоюзы требовали повышения минимальной 
зарплаты с 30 тыс. до 490 тыс. найр, но после не-
скольких месяцев переговоров правительство со-
гласилось только на 70 тыс. и пообещало, что 
смягчит последствия от роста цен. 

Как оказалось, реализовывать на практике эти 
намерения никто не собирался. Более того, чи-
новники начали призывать рабочих проявить 
терпение, ссылаясь на ограниченные государст-
венные доходы. Ждать выполнения обязательств 
служащие уже не могли. «Пустые обещания или 
планы начать выплаты в январе 2025 года не-
приемлемы», — раскритиковал управленцев на-
циональный казначей NLC Аким Амбали. Проф-
союзы предупредили, что, если минимальная за-
работная плата не будет введена до 1 декабря, в 
стране начнётся стачка. «Предательство со сто-
роны некоторых губернаторов и правительствен-
ных чиновников по всей стране противоречит 
как закону, так и морали, поскольку рабочим 
продолжают отказывать в выплате их законной 
зарплаты на фоне растущих экономических про-
блем», — сообщили в профсоюзе NLC. 

Между тем ультиматум рабочих заставил чи-
новников из штатов Катсина, Насарава, Сокото, 
Джигава и Ондо встретиться с профсоюзными 
активистами и согласовать все вопросы. Заба-
стовка на этих территориях была приостановле-
на. Исключение составил только штат Насарава, 
где правительство ограничилось устными заве-
рениями и не предоставило письменных согла-
шений о повышении зарплаты. 

Одновременно с этим борьба трудящихся вы-
звала гнев губернатора штата Эбони Фрэнсиса 
Нвифуру, который пригрозил, что если бастую-
щие не вернутся к работе, то не только потеряют 
свою заработную плату, но и будут немедленно 

уволены. «Я плачу вам то, что положено. Согласно 
договору и Конституции, я вам ничего не должен. 
Если вы не выйдете на работу в течение 72 часов, 
я вас заменю», — заявил он. В профсоюзе NLC на-
звали его реакцию «безответственной и непрак-
тичной». Впрочем, угрозы чиновника привели 
лишь к тому, что помимо государственных слу-
жащих работу в штате прекратили нефтяники, 
газовики и электрики. 

Несмотря на то, что в Нигерии имеются огром-
ные запасы нефти, газа, угля и других природных 
ресурсов, страна считается одной из самых бед-
ных в мире. Согласно отчёту Бюро национальной 
статистики Нигерии (NBS), 133 миллиона человек 
(63% населения) живут в нищете, не имеют до-
ступа к здравоохранению и образованию, а также 
испытывают трудности в оплате жилья и про-
дуктов питания. При этом уровень инфляции в 
стране сейчас составляет почти 34 процента.  
Одной из причин такого положения дел стало ре-
шение президента Нигерии Болы Тинубу пре-
кратить субсидирование топлива для населения. 
Освободившиеся деньги должны были быть по-
трачены на борьбу с бедностью, но до граждан 
они так и не дошли. В итоге пока финансовые во-
ротилы рукоплескали лидеру страны, цены на 
бензин, а затем на потребительские товары и 
коммунальные услуги выросли в несколько раз. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

ПАРИЖ. Лидер Франции Эм-
манюэль Макрон исключил воз-
можность ухода с должности в 
преддверии голосования по во-
туму недоверия правительству, 
назвав призывы к своей отстав-
ке политической фикцией и под-
твердив намерение пробыть на 
посту до окончания президент-
ского срока в 2027 году. Тем 
временем председатель партии 
«Вставай, Франция» Николя Дю-
пон-Эньян в видеоролике на 
ютьюб-канале заявил, что Мак-
рон потерял авторитет и дове-
рие в результате допущенного 
им финансового хаоса и его 
приверженности хозяину Белого 
дома Джо Байдену. 

 
ВИНДХУК. На президентских 

выборах в Намибии победила 
вице-президент республики и 
кандидат от правящей левой На-
родной организации Юго-Запад-
ной Африки Нетумбо Нанди-Нда-
итва, набравшая 57% голосов 
избирателей. 72-летний политик 
стала первой в истории страны 
женщиной, занявшей пост главы 
государства. Её инаугурация на-
значена на 21 марта 2025 года. 

 
КИЕВ. Министра обороны 

Украины Рустема Умерова вы-
звали в Верховную раду по по-
воду скандала, связанного с по-
ставкой армии «самостийной» 
некачественных мин. По со-
общениям представителей ВСУ, 
при попытке выстрелить бое-
припасы застревали в стволе 
орудия или «выплёвывались» 
на пару десятков метров. На-
помним, в конце ноября в пар-
ламент «незалежной» был вне-
сён проект постановления об 
отставке главы военного ве-
домства, который в последнее 
время всё чаще подвергается 
критике СМИ и близких к за-
падным структурам активистов.  

 
БРЮССЕЛЬ. Новая Евроко-

миссия (ЕК) приступила к строи-
тельству «зелёной военной эко-
номики» в ЕС. В центре внима-
ния нового мандата Урсулы фон 
дер Ляйен станет сохранение, 
поддержание и улучшение кон-
курентоспособности Европы в 
глобальной гонке за звание «са-
мой зелёной экономики». Одна-
ко, по мнению экспертов, работа 
немки и её команды осложнится 
отсутствием заинтересованности 
одного из главных партнёров 
ЕС — США, поскольку избранная 
администрация, вероятно, не 
станет поддерживать экотехно-
логии. Кроме того, новой комис-
сии придётся постоянно быть 
начеку, чтобы отечественная 
ветроэнергетическая отрасль не 
проиграла мировую гонку Ки-
таю. При этом, рассматривая бо-
лее широкую картину, ЕК будет 
вынуждена продумать свои це-
левые показатели выбросов в 
масштабах всей экономики.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫВ ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

ТРУД И КАПИТАЛ

«С оздание СГ стало 
крупной вехой в 
развитии интегра-

ции, сотрудничества и добро-
соседства между Республикой 
Беларусь и Российской Феде-
рацией. За непродолжитель-
ный по историческим меркам 
период Союзное государство 
стало, по сути, эталоном в 
продуктивности и эффектив-
ности взаимодействий, фор-
матом кооперации и интег-
рации, у которого нет анало-
гов», — отметил В. Гусаков. 

Благодаря плодотворному 
сотрудничеству учёные спо-
собны решать приоритетные 
задачи любой сложности по 
широкому кругу проблем, 
подчеркнул он. Например, бе-
лорусская наука сегодня име-
ет компетенции даже там, где 
раньше не имела, — космос, 
атомная энергетика, искус-
ственный интеллект, компо-
зиты, высокие технологии в 
IT-сфере, био- и нанотехно-
логиях и даже в Антарктиде. 
«В ряде направлений наши 
идеи, подходы и решения не 
имеют аналогов в мире. Ак-
туальная задача — необходи-
мо взаимно увязать интересы 
стран-партнёров, найти оп-
тимальные соотношения про-
изводственных комплексов, 
определить области компе-
тенций и сферы наращивания 
специализации, гармонизи-
ровать экономические и пра-
вовые механизмы, в общем, 

определить контуры Союзно-
го государства будущего», — 
обозначил председатель Пре-
зидиума НАН. 

 
Единое научное 

пространство 
По мнению главы НАН Бе-

ларуси, вектор совместных 
усилий должен быть направ-
лен на создание единого на-
учно-инновационного про-
странства Союзного госу-
дарства. Это многомерное по-
нятие. Это и кадры, и матери-
альная составляющая органи-
заций науки (а также их спе-
циализация, кооперация и ин-
теграция, кластерные струк-
туры), и нематериальный 
компонент (оборот объектов 
интеллектуальной собствен-
ности, публикации, конферен-
ции, форумы, выставки), и 
«экосистема» (приоритеты, 
программы, проекты, законо-
дательство), и, наконец, ин-
фраструктура науки (система 
накопления, обработки и пе-
редачи информации, включая 
искусственный интеллект, 
«большие данные», сети, су-
перкомпьютеры, совместные 
лаборатории, техно- и IT-гра-
ды). 

«Основа для формирования 
и развития единого научно-
инновационного простран-
ства нами создана. Научные 
потенциалы России и Белару-
си достаточно хорошо согла-
суются и дополняют сильные 
стороны друг друга. Это в том 
числе подтверждается успеш-
ной реализацией программ 
Союзного государства в раз-
ных областях», — подчеркнул 
В. Гусаков. 

Национальная академия 
наук Беларуси являлась госу-
дарственным заказчиком в 22 
программах, включая 8 про-
грамм в сфере космических 
исследований и информа-
ционно-космических техноло-
гий, 4 — в сфере высокопроиз-
водительных систем и техно-
логий обработки информации, 
4 — в сфере генной инженерии 

и биотехнологий и др. Сегодня 
расширяется сотрудничество 
НАН Беларуси с крупными на-
учными центрами и высоко-
технологичными корпорация-
ми. Это прежде всего НИЦ 
«Курчатовский институт», 
Объединённый институт ядер-
ных исследований (Дубна), Си-
бирское и Дальневосточное от-
деления РАН, а также корпо-
рации «Роскосмос» и «Рос-
атом», фонд «Сколково». В фо-
кусе внимания — передовые 
области фундаментального на-
учного поиска, проекты класса 
мегасайенс, разработка ядер-
ных, космических, медицин-
ских, IT- и биотехнологий. 

В последнее время подго-
товлен ряд новых проектов 
программ Союзного госу-
дарства, которые предпола-
гают исследования дальнего 
космоса («Ресурс-СГ»), созда-
ние ракетно-космической 
техники («Материал-СГ»), 
разработку солнечных энер-
гетических систем («Солнеч-
ная энергетика»), создание 
мембранных белков и их ком-
плексов («Союз-Биомембра-
ны»), разработку средств ди-
агностики, лечения и профи-
лактики заболеваний вирус-
ной природы («Вирусоло-
гия»), создание технологий 
генетической идентифика-
ции криминалистически 
значимых биологических 
объектов для повышения эф-
фективности раскрытия пре-
ступлений («ДНК-идентифи-
кация-2»), прогнозирование 
возникновения лесных пожа-
ров с помощью данных дис-
танционного зондирования 
Земли («Космодозор-СГ»), а 
также развитие АПК («Ком-
бикорм-3», «Продовольствен-
ная безопасность СГ», «Бел-
РосЖивПлем», «Интеллекту-
альная ферма СГ»). 

Все эти программы ориен-
тированы на конкретные 
практические результаты. На-
учное сообщество обеих 
стран работает в тренде ми-
ровых исследований и дос-
тижений. 

Амбициозные задачи 
на будущее 

«Полагаю, что научное со-
общество обеих стран долж-
но ставить амбициозные за-
дачи и реализовывать в Со-
юзном государстве инициа-
тивы, не имеющие аналогов. 
Это позволит обеспечить его 
научно-инновационную без-
опасность в опережающем 
режиме, на основе предвос-
хищения вызовов и угроз», 
— высказал мнение Влади-
мир Гусаков. 

Он назвал 10 проектов, ко-
торые, по его мнению, долж-
ны стать первоочередными и 
флагманскими в научно-тех-
ническом сотрудничестве Бе-
лоруссии и России. В их числе 
— формирование единого IT-
пространства Союзного госу-
дарства. Это интеграция про-
граммно-аппаратного обес-
печения, сетевых ресурсов, 
разработка и внедрение 
смарт-систем в различных 
отраслях на основе новейших 
технологий искусственного 
интеллекта, обеспечение ин-
формационной и кибербезо-
пасности. 

Второй проект — систем-
ное полномасштабное на-
учное сопровождение микро-, 
опто- и СВЧ-электроники для 
широкого применения — от 
объектов критической инфра-
структуры, средств вычисли-
тельной техники до оснаще-
ния оборонно-промышлен-
ного комплекса. 

Третий проект — развитие 
технологий исследования 
космического пространства, в 
том числе дальнего космоса, 
ускоренное создание новых 
спутников и формирование 
их новых группировок. 

Также глава Академии 
наук отдал приоритет соз-
данию перспективных моде-
лей беспилотных систем: ле-
тательных аппаратов, боль-
шегрузных автомобилей, 
техники для агропромыш-
ленного комплекса, в том 
числе на электрических, во-

дородных и солнечных дви-
гателях. 

Следующий важный про-
ект — формирование и реали-
зация программы «Союзный 
электромобиль». Это создание 
линейки легковых, пассажир-
ских и грузовых электромоби-
лей, персонального электро-
транспорта разного класса с 
максимальной локализацией. 
По мнению В. Гусакова, нужно 
воплотить на практике имею-
щиеся заделы в компонентной 
базе (двигатели, накопители 
энергии, силовая электроника) 
и оборудовании для зарядных 
станций. 

Шестой проект — разра-
ботка новейших технических 
средств и технологий в обла-
сти возобновляемых и нево-
зобновляемых энергоисточ-
ников, прежде всего атомной, 
водородной и солнечной 
энергетики, включая создание 
мобильных ядерных энерго-
установок и исследователь-
ских реакторов. 

Среди других перспектив-
ных проектов — создание 
группы новейших компози-
ционных материалов с уни-
кальными характеристиками 
для различных отраслей (это 
углепластики, термопласти-
ки, стеклопластики, металло-
пластики), формирование се-
ти совместно эксплуатируе-
мых установок «большой нау-
ки» (мегасайенс). 

В области биотехнологий и 
фармацевтики — разработка 
новейших лекарств, тест-си-
стем, биологически активных 
веществ и фармсубстанций, 
клеточных технологий с ак-
центом на развитие персони-
фицированной медицины, 
эффективной профилактики 
и лечения заболеваний. 

Отдельно глава НАН оста-
новился на системах точного 
земледелия. Также перспек-
тивным он считает создание 
функциональных продуктов 
питания. 

«Такие флагманские про-
екты, как и реализация других 
совместных масштабных ини-
циатив — символов союзной 
научной интеграции, — долж-
ны обеспечить планомерное 
достижение технологического 
суверенитета, рациональное 
импортозамещение, наращи-
вание конкурентоспособности 
экономик, самодостаточность 
и независимость Союзного го-
сударства от внешней конъ-
юнктуры и различных вызо-
вов», — заключил Владимир 
Гусаков. 

Валерия ГАВРИЛОВА.

Белоруссия и Россия 
готовят прорывные 

проекты

Т рудовые протесты в Киргизии — 
дело нечастое. Глубокий спад про-
мышленного производства после 

1991 года, слабость профсоюзного дви-
жения, возрождение архаичных клано-
во-родовых связей раздробили и осла-
били рабочий класс. Чтобы люди реши-
лись открыто выразить своё возмущение 
работодателям, их терпение должно по-
настоящему иссякнуть. Таких инциден-
тов в последнее время между тем про-
исходит всё больше, что является крас-
норечивым свидетельством накапли-
вающегося недовольства.  

В конце ноября о начале забастовки 
объявили около четырёхсот работников, 
занятых на строительстве Камбаратин-
ской ГЭС-1. Им не выплатили зарплату 
за сентябрь и октябрь, при этом требуя 
ускоренного выполнения плана. Чинов-
ники министерства энергетики приня-
лись оправдываться, заявляя, что сред-
ства были выделены, но по неизвестным 
причинам вовремя не поступили на рас-
чётный счёт компании «Нарын гидро 
энерго курулуш», выполняющей строи-
тельные работы. Пообещав выплатить 
долги по зарплате, там обязались в даль-
нейшем не допускать задержек.  

Похожая ситуация сложилась в Иссык-
Кульской области, где проводится ре-
конструкция автомобильной дороги Ба-
лыкчы — Корумду. Несколько десятков 
человек (на снимке) отказались присту-
пать к работе и записали видеообраще-
ние к руководству республики. По их 
словам, работодатель — компания «Лонг 
Хай» — хронически задерживает зарпла-
ту, причём некоторые работники не по-
лучали её от пяти до восьми месяцев. В 
министерстве транспорта заверили, что 
попытаются добиться от подрядчика 
своевременных выплат.  

От пренебрежительного отношения не 
застрахованы даже люди, нанятые для 
строительства «привилегированных объ-
ектов». Так, в течение двух месяцев не 
получал зарплату коллектив компании 
«Делюкс групп», занимавшийся внутрен-
ней отделкой новой резиденции прези-
дента в Бишкеке. В управлении делами 
главы государства заявили, что средства 
выделены, а всё остальное — «на совести» 
подрядчика. «Об этой компании я слышу 
впервые. Мы не знаем её. У нас нет ин-
формации о том, каких субподрядчиков 
нанимает подрядная организация, с ко-
торой мы работаем. Мы к ним не имеем 
отношения», — отрезал руководитель 
управления Каныбек Туманбаев. 

Возмущение принимает и другие фор-
мы. 22 ноября чиновники столичной мэ-
рии в сопровождении спецтехники при-
были для демонтажа одного из гаражных 
кооперативов, существующего с 1974 года. 
Владельцы забаррикадировались внутри, 
заявив о незаконности действий властей. 
На «освобождение территории» им было 
дано всего пять дней. При этом рассмот-

рение иска автолюбителей в судах про-
должается, и до его завершения, заявляют 
они, действия мэрии недопустимы.  

Попытка чиновников проникнуть за 
ограждение натолкнулась на сопротив-
ление. В них полетели камни, нескольких 
«пришельцев» облили водой. Это послу-
жило поводом для возбуждения уголов-
ного дела по статье «Хулиганство». Опи-
санный инцидент — далеко не первый. 
Власти ускоренными темпами уничто-
жают созданные в советское время га-
ражные кооперативы, не выплачивая 
владельцам никаких компенсаций. 

Всё это заставляет задуматься над за-
явлениями о стремительном развитии 
страны, которыми не устают сыпать 
представители власти. Так, премьер-ми-
нистр Акылбек Жапаров объявил недав-
но, что Киргизии под силу в ближайшие 
пять лет увеличить объём ВВП вдвое — 
до 30 миллиардов долларов. «Я искренне 

верю, что к 2030 году наша страна станет 
не просто примером для других — мы 
покажем всему миру, что мечты стано-
вятся реальностью, если действовать с 
дерзостью барса», — заявил он. Также 
Жапаров утверждает, что экономика рес-
публики куда устойчивее, чем амери-
канская, поскольку-де госдолг США пре-
высил ВВП этой страны, а в случае Кир-
гизии показатель меньше 50 процентов. 
Поэтому, заключил глава правительства, 
Бишкек может безболезненно занимать 
крупные средства у иностранных банков 
на проекты развития.  

Даже если эти цифры достоверны, по-
давляющего большинства жителей «зо-
лотой дождь» не достигает. Тот же Акыл-
бек Жапаров, пытаясь доказать повыше-
ние уровня жизни граждан, обратился к 
весьма сомнительному индикатору — 
«субъективной бедности». По его словам, 
доля тех, кто сам себя считает бедным, 
за последние три года снизилась с 29 до 
16 процентов.  

Между тем настоящая бедность, по 
данным национального статистическо-
го комитета Киргизии, составляет 30 
процентов, и сколько-нибудь заметного 
снижения этого показателя не наблю-
дается уже несколько лет. О тревожных 
тенденциях свидетельствует и недавно 
опубликованный информационный 
бюллетень по продовольственной без-
опасности и бедности за 2024 год. Так, 
реальная зарплата, согласно официаль-
ным данным, за последний год уве-
личилась по стране на 6,7 процента. 
Однако этот рост обеспечен за счёт сто-
лицы и окружающей её Чуйской обла-
сти. В других регионах ситуация не та-
кая радужная. В Баткенской, Ошской, 
Нарынской областях реальная зарплата 
снизилась.  

Углубляется пропасть, разделяющая 
богатых и бедных. За последние пять лет 
доля беднейших 20 процентов жителей 
в суммарных доходах снизилась с 6,8 до 
4,6 процента. Противоположный квин-
тиль нарастил свою долю с 44,6 до 48,3 
процента. Разрыв ярко виден по доступу 
к питанию. Если группа наиболее обес-
печенных граждан потребляет 3,2 тысячи 
килокалорий в сутки, то бедные 20 про-
центов — 1973 килокалорий. Это ниже 
физиологических потребностей, состав-
ляющих 2101 ккал в сутки. У следующего 
квинтиля показатель составляет 2149 ки-
локалорий. Другими словами, 40 про-
центов населения либо недоедает, либо 
находится рядом с опасным порогом. 

Ещё больше жителей — 80 процентов — 
не потребляют достаточного количества 
белков.  

Благополучие меньшинства обеспечи-
вает эксплуатация большинства трудя-
щихся. Ценой несправедливости служит 
не только бедность, но и растущая дина-
мика производственного травматизма. 
Как признали в министерстве труда Кир-
гизии, за последние семь лет фиксиро-
валось от 40 до 60 смертельных случаев 
в год. В прошлом году число погибших 
на производстве выросло до 81. По сло-
вам чиновников, их возможности ока-
зывать влияние на систему охраны труда 
ограничены, поскольку с 2018 году в 
стране действует мораторий на проверки 
бизнеса. Что же, покой и доходы богачей 
при капитализме всегда важнее жизни 
и безопасности «простолюдинов».  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

В этом году юбилей 
Союзного государства 
— четверть века назад 
был подписан договор о 
его создании. Сейчас 
определяются новые 
направления сотрудни-
чества на перспективу, 
в том числе в сфере 
науки и технологий. 
При этом важно учи-
тывать современные 
непростые условия. Че-
го уже достигли вме-
сте Белоруссия и Россия 
и как планируют раз-
вивать инновации 
дальше, рассказал, как 
сообщает БЕЛТА, пред-
седатель Президиума 
Национальной акаде-
мии наук Беларуси Вла-
димир Гусаков во время 
международной научно-
практической конфе-
ренции «Безопасность 
Союзного государства: 
вызовы и угрозы».

«Дерзость барса» 
и отчаяние трудяг 

Далеко не все в Киргизии разделяют оптимизм властей по поводу 
«феноменальных успехов» экономики. Об этом говорят участившиеся 
забастовки. Реляции чиновников опровергаются даже данными офици-
альной статистики, фиксирующими углубление неравенства. 

В самый канун ожи-
даемого 16 декабря во-
тума недоверия в бун-
дестаге действующему 
правительству ФРГ его 
министры развили бур-
ную деятельность. 
Правда, цель её оказа-
лась очень своеобраз-
ной: руководители ве-
домств в спешном по-
рядке взялись за повы-
шение зарплат и обес-
печение различных 
льгот для своих любим-
чиков и самых предан-
ных им сотрудников. 

  

Э ти действия уже рас-
критиковало руковод-
ство партии «Альтерна-

тива для Германии» (АдГ), 
охарактеризовавшее подоб-
ные «манёвры» членов феде-
рального правительства как 
«пир во время чумы». Так, 
спешное продвижение по 
службе и повышение зарплат 
многочисленным сотрудни-
кам министерств, близким к 
их нынешнему руководству, 
политик из АдГ Штефан 
Бранднер назвал «политиче-
ской оргией» и «агонией коа-
лиционного правительства». 

В этой связи немецкое из-
дание «Юнге Фрайхайт» кон-

статирует, что «в последние 
несколько дней действующие 
министры продвигают своих 
ближайших доверенных лиц 
и таким образом щедро обес-
печивают «бенефиции», осо-
бенно друзей по партии, ко-
торые больше не будут играть 
никакой роли в новом прави-
тельстве и до конца своей 
жизни». 

В это же время журнал 
«Шпигель» уточнил, что феде-
ральное правительство повы-
сило зарплаты в различных 
министерствах в общей слож-
ности 27 чиновникам, вклю-
чая государственных служа-
щих, дипломатов, офицеров 
бундесвера и даже сотрудни-
ков Немецкой метеорологи-
ческой службы и Федерально-
го статистического управле-
ния. Назывались при этом в 
ряде случаев и конкретные 
фамилии и должности, а также 
имена тех, кто оказывал такую 
протекцию, и цифры новых 
зарплат для «своих ребят». 

Так, среди прочего министр 
экономики Роберт Хабек («Зе-
лёные») повысил зарплату 

госсекретаря министерства 
экономики Бернхарда Клут-
тига с 13 тыс. евро до 16 тыс. 
евро. Глава департамента 
промышленной политики 
Беате Барон получила от щед-
рот своего министра повы-
шение ещё больше — с 9 тыс. 
евро до 13 тыс. евро. 

Министр иностранных дел 
Анналена Бербок (тоже «Зелё-
ные») продвинула нескольких 
чиновников в подведомствен-
ные ей органы власти. Она 
также зарегистрировала но-
вых послов в Праге, Копенга-
гене, Бухаресте и Исламабаде. 

Министерство внутренних 
дел под руководством Нэнси 
Фезер (СДПГ) повысило зар-
платы четырём госслужащим. 
А её коллега по партии ми-
нистр обороны Борис Писто-
риус объявил о повышении в 
должности трёх госслужащих 
и одиннадцати офицеров 
бундесвера. 

Что ж, уходя из большой по-
литики, каждый пытается 
«хлопнуть дверью» по-своему… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Агония кабмина 
Шольца

До осени нынешнего года эта 
школа оставалась основной 

образовательной организацией 
с общегородским набором и 
русским языком обучения, что 
делало её одной из немногих в 
Эстонии, сохраняющих обуче-
ние на русском языке. 

Решение о переименовании 
принято по итогам открытого 
конкурса, в ходе которого было 
представлено около 300 пред-

ложений. Новое название — 
«Йогентага» переводится как 
«за рекой» и отсылает к распо-
ложению школы на северном 
берегу реки Эмайыги. Дирек-
тор этого образовательного уч-
реждения Алина Бразюлене 
сказала, что новое название — 
«уникальное, особенное и пе-
редаёт красоту древнеэстон-
ского языка». 

Вице-мэр города Тарту Лем-

мит Каплинский в свою оче-
редь с удовлетворением отме-
тил, что название символизи-
рует завершение начавшегося 
в городе в 2022 году перехода 
школы на обучение на эстон-
ском языке.  

Артур ТАММ.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

«За рекой» будет не до Пушкина
С 1 января 2025 года Тартуская школа имени Алексан-

дра Пушкина, основанная в 1899 году как женская гимназия 
имени Пушкина, изменит своё название на Тартускую 
школу Йогентага, сообщает интернет-сайт ERR.ее.
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ИИссккууссссттввоо  ннаа  ввссее  ввррееммееннаа

М ихаил Ульянов в этой 
серьёзной, глубокой кар-
тине сыграл настоящего 

борца, человека большой и свет-
лой идеи, страстного народного 
заступника. При этом выдаю-
щийся актёр показал зрителю и 
удивительное обаяние характера 
своего героя. Заключалось оно не 
в его какой-то писаной идеаль-
ности и непогрешимости, а в его 
правде советского человека, ком-
муниста, воина и патриота. Труб-
ников — беспокойный, болею-
щий за дело руководитель, осо-
знавший свою высокую ответ-
ственность перед народом, пар-
тией и всей страной. 

Сам же трубниковский харак-
тер — сугубо индивидуальный, и 
формировался он в условиях 
определённой эпохи. Он неиде-
альный, но сильный, волевой, ки-
пучий. И печать времени на нём 
отразилась в полную силу. Собст-
венно, просматривая вновь эту 
картину, отчётливо понимаешь, 
что Трубников — дитя трудного, 
сурового, но судьбоносного вре-
мени, учившего не просто безли-
ко и безропотно существовать, 
предаваясь пустым и бездухов-
ным мещанским «радостям», а 
гореть, бороться, идти в самую 
гущу событий, в народ — чтобы 
стать его авангардом. Потому и 
избирает Трубников по жизни 
пути прямые и верные, не стра-
шась оказаться под ударом об-
стоятельств. 

Замысел фильма был сложен и 
внутренне ёмок. Режиссёр Алек-
сей Салтыков и писатель Юрий 
Нагибин провели своего героя 
через многие испытания и горе-
сти. С прямотой и смелостью об-
ратились они к непростым стра-
ницам отечественной послевоен-
ной истории и попытались не 
просто её продемонстрировать, 
но и осмыслить. 

«Фильм «Председатель» невоз-
можно смотреть равнодушно, — 
написал некоторое время спустя 
после его премьеры известный 
литературовед, театральный и 
кинокритик Евгений Сурков. — Я 
встречал людей встревоженных, 
даже напуганных той суровой 
прямотой, с которой авторы кар-
тины ведут рассказ о жизненном 
пути своего героя. Встречал и лю-
дей, не сумевших полюбить Его-
ра, не принявших стиль и методы 
его работы, его отношение к кол-
хозникам. 

Но я не встречал никого, кто 
бы следил за происходящим в 
фильме издалека, что называет-
ся, с порога. Между тем, что про-
исходит в фильме, и тем, чем 
ещё полна до краёв наша память, 
существует такая глубинная 
связь, что просто невозможно не 
быть вместе с Трубниковым, не 
разделять с ним и его горе, и его 
веру». 

Картина эта в действительно-
сти мало кого оставила равно-
душным. И приняли её заинте-
ресованно, живо, горячо. О глав-
ном герое фильма много спори-
ли, подчас высказывали в его 
отношении довольно резкие, су-
ровые суждения. К примеру, 
один из литераторов о Трубни-
кове и вовсе высказался пре-
дельно жёстко и категорично: 
«Ему всё можно. Он держит лю-
дей за горло. Он решает, кому 
надо учиться, а кому не надо, он 
может себе позволить не разре-
шать жениться. Он — полно-
властный хозяин над судьбами 
людей. И авторы фильма утвер-
ждают его право на это. Они со-
вершают насилие над правдой, 
убеждая, что Трубников борется 
за человеческое счастье… Те, ко-
му нравится фильм, говорят: 
«Такой характер исторически 
оправдан. Это не идеал, но такие 
люди были». Да, были… Дело не 
в отрицании или утверждении 
фактов. Дело в том, как к этим 

фактам относиться. Для авторов 
фильма Егор Трубников — имен-
но идеал… Органично и талант-
ливо артист Ульянов создаёт об-
раз исступлённого маньяка, фа-
натика, который воображает се-
бя мессией».  

Интересно, что более чем через 
десятилетие после выхода филь-
ма на экран данное суждение од-
нажды на телевидении проком-
ментировал сам Ульянов. Он чёт-
ко представил в этой так и не за-
вершившейся полемике своё 
собственное вполне определён-
ное мнение: «Трубников не ка-
кой-то положительный герой с 
парой-тройкой отрицательных 
чёрточек, призванных оживлять 
образ. Это характер. Это лич-
ность. Это натура. Угловатость, 
«колючесть», отсутствие внешне-
го обаяния — принадлежность 
характера, но не суть его. Суть 
же дорогого моему сердцу Егора 
Трубникова в том, что он человек 
редкостно, диковинно цельный, 
одержимый, какой-то яростно 
целеустремлённый, способный 
отдать себя делу целиком, только 
без остатка, не признавая ника-
ких компромиссов. С любой точ-
ки зрения фанатизм Трубникова 
и даже жестокость его оправдан-
ны и необходимы. Только отры-
вая героя от конкретной жизнен-
ной ситуации, от сложности вре-
мени, в котором он так нелегко 
жил, так самоотверженно дей-
ствовал, можно не принимать 
этих качеств. Этот характер, по 
моему глубокому убеждению, не-
обычайно правдив — пусть не 
гладкой и не парадной, а тяжёлой 
и суровой правдой. 

Неистребимая любовь к людям 
— суть Егора Трубникова. Любовь 
страстная, неукротимая, может 
быть, даже резкая, любовь на всю 
жизнь…  

Жесток? Да. Груб? Да. Тяжело с 
ним? Да. Но он не равнодушен к 
людям, он обладает свойством 
сначала подумать о других, а по-
том о себе. Да, он неумолим, не-
преклонен, но только в одном — 
в достижении цели, которая при-
несёт всем благо». 

Следует сказать, что роль Труб-
никова стала для самого Ульяно-
ва по-настоящему знаковой, ско-
рее даже звёздной. За неё в 1966 
году он был удостоен Ленинской 
премии. Представляя 22 апреля 
на страницах «Правды» её новых 
лауреатов, председатель Комите-
та по Ленинским и Государствен-
ным премиям СССР в области ли-
тературы, искусства и архитек-
туры при Совете Министров 
СССР Николай Тихонов отметил: 
«М.А. Ульянов — один из самых 
популярных и любимых наших 
современных актёров кино и те-
атра. Образ Егора Трубникова, 
созданный им в фильме «Пред-
седатель», раскрывает трудный, 
полный драматизма характер ге-
роя, не утаивая от зрителей его 
недостатков, не приукрашивая и 
не смягчая его». 

 

П очему же массовый зри-
тель принял этот образ, 
блестяще представленный 

Ульяновым? Почему после про-
смотра фильма и его осмысления 
он не мог уже не быть вместе с 
Трубниковым? Что его вынужда-
ло поддерживать эту личность? 
Ответы на эти вопросы следует 
искать в фигуре самого героя, в 
той биографии, которую ему 
определил автор. 

Егор Трубников в родную де-
ревню возвращается сразу же 
после войны. Много лет назад 
ушёл он отсюда в армию, стал 
кадровым офицером, затем вое-
вал, потерял на фронте руку. Что 
вынудило его вернуться назад? 

Об этом его спрашивает и брат 
Семён. Он же рассказывает Егору 
и о том, в каком упадке их род-
ной колхоз, как устали, извери-

лись их односельчане. И такая 
застарелая, всеохватная тоска 
слышится в его рассказе, что от-
чётливо осознаёшь: не осталось 
у Семёна никаких надежд, опу-
стела его душа, разъеденная на-
прочь неверием. 

Тут-то и определяется исход-
ная ситуация. Егор становится 
председателем, добивается пе-
релома, возвращает людям веру, 
по крайней мере тем, кто пове-
рил в него самого и стал 
ему помогать в его каж-
додневной борьбе за 
возрождение Коньково. 
А вот Семён разуверил-
ся и в своём озлоблении 
теряет способность по-
нимать происходящее  
и быть полезным кол-
лективу. 

Семён, которого вы-
разительно сыграл Иван 
Лапиков, во всём про-
тивоположен Егору: и в 
своём отношении к жиз-
ни, и в понимании про-
исходящего, и в своих 
психологии и морали. 
Всё, что Егору близко и 
дорого, Семёну против-
но и ненавистно. Он ка-
тегорически не верит ни 
в одну из тех нравствен-
ных ценностей, в кото-
рых для Егора заключён 
весь смысл жизни. 

Следовательно, их 
столкновение неизбеж-
но: они — олицетворе-
ние крайних, неприми-
римо враждебных друг 
другу полюсов. При сём 
родственное в них спол-
на погашается обще-
ственным идеологиче-
ским различием и если 
в чём-то ещё и просту-
пает, то только в общей 
для них обоих особой 
одержимости, обострён-
ной и яростной эмоцио-
нальности реакций и 
оценок. 

Теряя от ненависти 
голову, бросается Семён 
на всё то, что столь же 
яростно защищает Егор. 
И если Егор крепок, це-
леустремлён, последо-
вателен и богат духов-
но, то Семён ничтожен, 
увёртлив, скуден психи-
чески и убог морально. 
Но и при этом корен-
ном различии в глаза 
бросается сближающая 
их черта: они одинако-
во неспособны мирить-
ся с обстоятельствами 
и потому безоглядно 
отчаянны в отстаива-
нии своих жизненных 
позиций. 

Только для Егора эта 
одержимость являлась 
источником всё возрас-
тавшей силы. Семёна же 
она выматывала, тяго-
тила, подрывала и без 
того не совсем устойчи-
вую его психику и в ито-
ге выродилась в истерическое ис-
ступление. И если поначалу он, 
переполненный чёрной, удушли-
вой ненавистью, ещё способен 
броситься в открытую драку с 
Егором, то в конце фильма един-
ственное, что ему остаётся, это 
бежать от него, только бы не ви-
деть его победы. 

По-иному эта трубниковская 
одержимость скажется на судьбе 
Дони, жены Семёна, которую ве-
ликолепно, с щедрым многоцве-
тием красок сыграла Нонна Мор-
дюкова. Её Донька — персонаж 
особый уже хотя бы потому, что 
при всей своей грубоватости она 
таила какую-то психологическую 
загадку. И «игра» её женская, 
нагловатая, наверное, говорила 
о неуязвимости сильной и уве-
ренной в своей неотразимости 
женщины. 

Но вот Донька поджидает 
ночью в заснеженном заулке 
Егора, чтобы сообщить ему о до-
носе, написанном на него Семё-
ном. Зачем она это делает? И 
тут, возможно, на этот вопрос 
отвечает не столько сама Донь-
ка, сколько выдающаяся актриса 
Мордюкова: потому что настал 
определённый момент, когда 
скрытая, ни разу не прорвав-
шаяся на поверхность женская 
игра Доньки с Егором смогла 
как-то завершиться. Иначе, на-
верное, и не могло быть, ведь у 
Доньки к Егору возникла симпа-
тия, тем более что она отдавала 
дань его силе и нравственной 
цельности. 

Сильна в фильме сцена, пока-
зывающая завершение колхозно-
го собрания, когда Егор, стыдясь 
своих слёз и бессильный их по-
давить, обещает односельчанам 
стоять с ними «насмерть, вместе 
— до самого коммунизма». Фраза 
эта не декларативная и сегодня 
волнует до глубины души, даже 
при том, что нам хорошо знаком 
финал фильма. Фактически мы 
слышим клятву. 

Трубников Ульянова знает, как 
надо работать. Понимает он и 
то, что этой работе мешает, и 
как надо ему, коммунисту, пред-
седателю колхоза, себя вести, 
чтобы отстоять в сложившихся 
обстоятельствах жизненные ин-
тересы выбравших его своим во-
жаком людей. И здесь важны 
раздумья Трубникова, его непре-
станные тревоги, а также те 
практические дела, которые от-

личали эту сильную, целеустрем-
лённую личность. 

Он теряет единственного ре-
бёнка — маленького Максима, 
гибнущего из-за отсутствия про-
тиводифтерийной сыворотки. Но 
не ломается и чётко осознаёт 
свою ответственность перед 
людьми. Он взял на себя долг 
объединить их для решения стоя-
щих перед ними задач и никогда 
бы не смог этого сделать, не 
обладая железной волей и высо-
кой принципиальной требова-
тельностью коммуниста. 

Егор Трубников при всей уг-
ловатости и резкости вызывает 
уважение своей непреклонной 
волей и страстной, глубокой 
убеждённостью в жизненной си-
ле коммунистической идеи. 
Причём в наши дни он воспри-
нимается иначе: слишком уж ве-
лика разница между ним и со-
временным поколением руково-
дителей — «эффективных ме-
неджеров», умудряющихся неко-
гда стабильно развивавшиеся, 
перспективные предприятия 
разваливать, но при этом лично 
баснословно обогащаться и соз-
давать для себя всевозможные 
блага и преференции. 

 

У льянов, актёр удивитель-
ного артистического даро-
вания, показал в фильме и 

другое: жёсткий, неуступчивый 
Егор оказывается внутренне не-
защищённым, легко ранимым. 
Поразительно: человек-кремень, 
а может по-настоящему пережи-
вать. Но в том-то и суть, что 
Трубников — живой человек, 
добрый, совестливый, болеющий 
за порученное дело. Недаром он 
будет так глубоко переживать 
каждую новую трудность, возни-
кавшую в колхозной повседнев-
ности. 

В этом, кстати, в то время про-
сматривалась даже некоторая 
новизна характера Трубникова, 
отличавшегося от словно бы 

стальных, облачённых в неуязви-
мую броню героев-руководите-
лей тех лет, предельно самоуве-
ренных, не сомневающихся в 
своей непогрешимости. Ульянов-
ский Егор Трубников не таков. 
Его жизнь чрезвычайно трудна, 
и сердце его на наших глазах 
столько раз сжималось от боли, 
что нам, зрителям, прекрасно 
видно: правда председательская 
не книжная, не наносная, не аб-

страктная, не слащаво-елейная, 
а выстраданная. И возникнет она 
как неизбежный итог всего опы-
та его жизни, суровой, но напол-
ненной любовью к людям — и 
тем, с кем он шёл дорогами вой-
ны, и тем, с кем он взялся под-
нимать колхоз в Конькове. 

Трубников внешне суров, ка-
жется, что порой несправедлив и 
излишне требователен. Но таков 
он не от бездушия, а из-за обост-
рённого до предела чувства тре-
воги за своих земляков и их бла-
гополучную жизнь. За неё он го-
тов бороться не напоказ, не ради 
высоких наград и собственного 
благополучия, о котором Труб-
ников и не задумывается. 

В этом и заключается коренное 
отличие между его типом руко-
водителя и теми, кто полвека 
спустя захватил руководящие по-
сты. Трубников и подобные ему 
являлись подлинными патриота-
ми социалистического Отече-
ства, бессребрениками, умевши-
ми вбирать в себя все радости и 
горести народные. Они были 
способны искренне болеть своим 
делом, разделять чужую беду и 
радоваться чужому счастью. 

Потому и верит народ Трубни-
кову, что замечает в нём эту на-
стоящую, а не мнимую человеч-
ность, а вместе с ней и беспре-
дельную, истинно коммунисти-
ческую преданность народному 
делу. Верим ему мы и сегодня, 
хотя смотрим на него в совер-
шенно иных общественно-поли-
тических условиях, далёких от 
социалистической системы госу-
дарственного устройства, кото-
рой и был рождён Егор. 

Не можем мы не верить ему и 
благодаря выразительной игре 
Ульянова, буквально перевопло-
тившегося в своего героя. Труд-
но, к примеру, забыть слёзы 
Трубникова на колхозном собра-
нии, только что снова выразив-
шем председателю доверие, или 
его опустошённое горем лицо, 

когда он следил за вывозом кол-
хозного хлеба. Эти принципиаль-
но важные эпизоды раскрывают 
его характер, любовь и предан-
ность землякам, которым сполна 
отдана вся его жизнь. 

Далеко не всё в Егоре и его де-
лах выглядит ныне привлека-
тельным. Кто-то, привыкнув к 
укоренившейся в нашем обще-
стве псевдодемократии, как пра-
вило подменяемой бесконечной 

говорильней и провоз-
глашением громких, но 
нередко пустых по сути 
лозунгов, может кате-
горически не согла-
ситься с жёсткими ме-
тодами руководства, 
исповедовавшимися 
Трубниковым. Кто-то, 
наверное, не поймет 
его совсем и скажет, 
что ныне таких руково-
дителей и быть не 
должно. 

Но кто-то в принци-
пиальном председате-
ле-фронтовике из того 
сложного послевоенно-
го времени увидит и 
нечто другое, сохранив-
шееся сегодня в руко-
водителях народных 
предприятий, которые 
продолжают жить и 
трудиться по совести, 
не с целью личного обо-
гащения, а во имя вы-
соких целей, на благо 
многострадальной на-
шей России и её народа. 
Это те, кто способен ве-
сти за собой, кто берёт 
власть в свои руки для 
того, чтобы созидать, 
преодолевая любые 
трудности, и уверенно 
двигаться вперёд. 

 

Ф ильм «Председа-
тель» — это не 
только высоко-

художественное про-
изведение шестидеся-
тых годов прошлого ве-
ка, но и слепок после-
военного времени, по 
крайней мере для нас, 
тех, кто смотрит его се-
годня. Чего же хотели 
добиться создатели 
этой кинокартины? 

«Работая над филь-
мом, А. Салтыков по-
нял, — отмечал в 1966 
году Евгений Сурков, — 
что сможет победить 
только в том случае, ес-
ли смело пойдёт на-
встречу своей теме, ес-
ли в ней самой, а не в 
перестраховочных не-
домолвках или, наобо-
рот, в торопливых и 
услужливых деклара-
циях найдёт разреше-
ние волновавшим его 
трудным впечатлениям 
и мыслям. И если мы 
сейчас признаём, что 
он как художник имел 
право привести нас и в 

коровник, где в зловонной жиже 
тонут похожие на скелет коровы, 
и к полдничающим колхозни-
цам, измученным непосильной 
работой, до чёрной тоски исто-
мившимся без мужей и женихов, 
и в камеру, где ведёт допрос мер-
завец Калоев, то только потому, 
что сам он шёл туда рука об руку 
с Трубниковым, Прасковьей, Ли-
зой, Полиной Коршиковой. Труд-
ное в его картине поэтому не за-
мазывается, а преодолевается. И 
правда этого преодоления, его 
реальность доказываются не 
речами героев, а их силой и убеж-
дённостью, их волей и несгибае-
мой верой. 

Повторяю, А. Салтыков шёл на-
встречу своей теме так, как под-
нимаются в атаку: во весь рост. 
Он не боялся, что его из-за угла 
подстрелит какой-нибудь пере-
страховщик, потому что был уве-
рен как гражданин в том, что на-
род поймёт двигавшие им по-
буждения». 

Раскрыли ли основную тему ав-
торы фильма? Да, безусловно, и 
сделали это талантливо. Но, 
справедливости ради, нелишне 
нам остановиться и на некото-
рых критических оценках карти-
ны, представляющихся в общем 
уместными и небезоснователь-
ными. 

«Нам придётся снова вернуться 
сейчас к герою фильма, — заявил 
в рецензии, опубликованной 21 
февраля 1965 года в «Правде», 
известный театральный критик 
и литературовед, многолетний 
член редколлегии «Правды» Ни-
колай Абалкин. — И вот почему. 
Достаточно убедительно показа-
на на экране властная сила Егора 
Трубникова, но не показана с той 
же мерой художественной убе-
дительности могучая сила строя, 
рождающего таких преданных 
борцов за дело коммунизма. В 
этом-то всё и дело! Ведь в худо-
жественном произведении через 
героя воспринимается и позна-

ётся та общественная среда, к ко-
торой он принадлежит. Герой 
своей жизнью, своими делами 
характеризует не только себя, но, 
в известной степени, и своё об-
щество, своё время. В данном же 
случае не происходит такого вот 
совпадения характеристик и ге-
рой фильма не становится под-
линным героем наших дней. Егор 
Трубников на первых порах ока-
зывается чуть ли не единствен-
ным радетелем за народные ин-
тересы. Ведь за пределами кол-
хоза долгое время нет буквально 
никого, кто бы поддержал его, 
помог ему, проявил хотя бы ма-
лейшую заботу о колхозных нуж-
дах. Зачем же было ставить героя 
фильма в подобные исключи-
тельные обстоятельства, не мо-
тивированные самой логикой 
жизни, так подчёркивать обще-
ственное его одиночество? 
Сколько проходит времени до 
встречи Трубникова с секретарём 
обкома партии, понявшим и под-
державшим его!» 

Справедлива ли такая оценка? 
Да, справедлива. Вместе с тем, 
думается, авторы двухсерийного 
фильма не сконцентрировали 
своего внимания на обществен-
ной среде потому, что, во-пер-
вых, не считали возможным 
расширять рамки всей картины, 
а во-вторых, потому, что их ин-
тересовала фигура сильного, 
противоречивого, неуживчиво-
го, прямолинейного, внешне 
грубого, но убеждённого, болею-
щего за дело партии человека. 
Да и мысль о том, что в фильме 
Трубникова никто не поддержи-
вает, не кажется столь уж важ-
ной в общем контексте, сопро-
вождающем данную художе-
ственную вещь.  

Можно на это обстоятельство 
взглянуть и несколько иначе. За-
чем художникам было показы-
вать Трубникова в комфортных 
условиях, решающего любые во-
просы легко и без особых усилий, 
тем более в послевоенные годы? 
Нет, здесь вполне оправданно 
сгустить краски. Да и восприятие 
непростого внешнего фона лишь 
более выпукло рисует сцены, рас-
крывающие сложный образ Егора 
Трубникова именно в его недо-
статках, в его стремлении всегда 
и во всём идти до конца, до за-
ветной цели.  

«Егору Трубникову сил не за-
нимать, — продолжит Абалкин 
далее свой критический разбор, 
— и нет, кажется, таких трудно-
стей, которые могли бы сломить 
его волю и упорство в достиже-
нии поставленной цели. Но в 
этом нелёгком характере нередко 
проявляются и такие свойства, 
которые никак не выражают пар-
тийных норм жизни и борьбы. 
Он всего себя отдаёт людям, но 
при этой отдаче всех своих по-
мыслов, дел и чувств часто не 
обнаруживаешь в душевных дви-
жениях Трубникова, в его повсе-
дневном общении с людьми, в 
его реакциях на их радости и 
печали великой облагораживаю-
щей красоты социалистического 
гуманизма. В проявлениях его 
характера нередко обнаружи-
ваются то несвойственная боль-
шевику какая-то истерическая 
взвинченность, то деспотизм и 
некая фанатичность, — словом, 
не хватает ему доброты, тепла 
душевного. Можно сказать: он 
горит, а не греет». 

А вот тут-то позволим себе с 
уважаемым критиком-правди-
стом не согласиться. Трубников 
не только горел, но и согревал 
своим теплом окружающих. Да, 
теплом грубоватым, но лишён-
ным даже намёка на неискрен-
ность, непорядочность. И не так 
уж страшно, согласитесь, если че-
ловек порой бывает взвинчен-
ным, даже откровенно грубым. 
Куда страшнее, когда он начина-
ет умело маскироваться и про-
износить сладкоголосые, но лжи-
вые речи. От них вреда значи-
тельно больше, чем от таких 
«деспотов», каким кому-то ка-
жется Трубников. И горькие уро-
ки демагогии и пустой болтовни 
периода «перестройки», а затем 
и развала Советского Союза — 
тому явное и убедительное под-
тверждение. 

Вспоминаются в этой связи 
слова Всеволода Кочетова о том, 
что следует быть добрым, но ни-
как не добреньким. Был ли доб-
рым Егор Трубников и схожие с 
ним люди из реальной совет-
ской жизни? Были! И, вне вся-
кого сомнения, их доброта до-
казана делом. 

Посему сегодня было бы не-
лишне поразмышлять над тем, 
нужны ли в нашей действитель-
ности современные Трубниковы 
— бескомпромиссные и последо-
вательные радетели за землю на-
шу российскую и её народ. Как 
нелишне и не стесняться о ны-
нешних Трубниковых говорить 
во всеуслышание. 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

Фильм, который невозможно 
смотреть равнодушноЧем движется жизнь? Такой вопрос зада-

ёт вчерашний фронтовик Егор Трубников, 
ставший председателем колхоза «Труд», 
своему желторотому племяшу, простодуш-
ному шестнадцатилетнему парнишке. От-
вета он, естественно, от него не получает. 

Отвечает же на этот вопрос сам фильм 
«Председатель». Шестьдесят лет назад, в 
декабре 1964 года, он был представлен 
советскому зрителю, и в нём Егор Трубни-
ков, блестяще сыгранный Михаилом Уль-
яновым, — главное действующее лицо, 
центр всего авторского замысла. Его не-
иссякаемая вера в людей, несгибаемая воля 
и неразрывное единство с партией и наро-
дом и являются тем ключевым механиз-
мом, благодаря которому движется жизнь. 
Обыденная вроде бы, она сталкивает че-
ловека с серьёзнейшими проблемами и си-
туациями, когда следует сделать выбор: 
жить по совести или руководствоваться 
корыстными стремлениями, низменными 
желаниями и возможностью существо-
вать за чужой счёт. С последним-то Труб-
ников не согласился и не смирился.


